

Royan : bientôt une plage sans fumeurs ?

[A LA UNE ENVIRONNEMENT](#)

Publié le 02/06/2017 à 3h40. Mis à jour à 8h21 par **Stéphane Durand**.



PREMIUM

La Ville de Royan est en contact avancé avec la Ligue contre le cancer pour faire un essai, cet été, de plage sans cigarettes. À la fois pour la santé mais aussi pour l'environnement.

Les communes sont de plus en plus nombreuses à interdire la consommation de tabac sur certaines plages. Si des défenseurs de l'environnement et de la santé applaudissent, d'autres s'interrogent sur la restriction des libertés individuelles. La Ville de Royan veut effectuer un test, cet été, en juillet et août, sur l'une de ses plages, au Pigeonnier.

Un sondage paru pour Ipsos en 2014 indiquait à l'époque que 72 % des Français étaient favorables à l'interdiction de fumer sur les plages. La Ligue contre le cancer soutient la création d'espaces sans tabac dans les villes. C'est dans ce cadre que la station balnéaire veut sauter le pas.

« Nous sommes en contact avancé avec la Ligue. On doit se rencontrer prochainement pour valider l'opération », indique Julien Duressay, l'élu en charge des questions d'environnement à la Ville de Royan. Pour la Ligue contre le cancer, fumer ne doit plus être considéré comme un acte anodin et ne pas fumer dans les espaces publics contribue à cette « dénormalisation » du tabac. Elle rappelle qu'il constitue la première cause de mortalité évitable dans le pays. Elle voit dans ces mesures d'interdiction plusieurs avantages.

La rédaction vous conseille

- Zéro phyto : dans les Landes, les collectivités jouent groupées

Éviter le tabagisme passif

D'abord, ça permet aux non-fumeurs, et surtout aux enfants, d'éviter le tabagisme passif lorsqu'ils se retrouvent sur la plage à côté d'un fumeur. Ensuite, il y a la protection de l'environnement. Récemment, la Communauté d'agglomération Royan Atlantique (Cara) s'est penchée sur le sujet.

Julien Grossin, en stage à la Cara dans le cadre d'un Master 1 science pour l'environnement, a proposé, pour son mémoire, de réaliser une enquête sur la perception du mégot de cigarette sur cinq plages urbaines. Un mégot « a une durée de vie d'un à cinq ans et il peut polluer 500 litres d'eau à lui seul », rappelle Gaël Perrochon, chargé de mission sur la gestion intégrée des zones côtières à la Cara. Que ce soit la Communauté d'agglomération ou la Ville de Royan, les deux collectivités proposent la distribution de cendriers de plage l'été.

En juillet et août, le Pigeonnier va donc servir de test. Julien Duressay s'est rapproché de la Ville de Biarritz pour y piocher quelques informations. En 2015, la

station balnéaire du Pays Basque a en effet lancé cette idée à la plage du Port-Vieux, choix guidé par sa dimension. « Cette plage était assez petite pour pouvoir faire appliquer l'interdiction de fumer », faisait alors remarquer Guillaume Barucq, jeune médecin généraliste et adjoint au maire de Biarritz. La plage du Pigeonnier est également aux bonnes dimensions. Ni trop grande, ni trop petite.

Un arrêté pris

« Un arrêté sera pris par la Ville et nous mettrons des panneaux de signalisation. Les saisonniers présents la journée sur place pour la location des transats pourront jeter un œil pour voir si l'interdiction est bien respectée. Il ne s'agit pas de sanctionner à tout va mais plutôt de faire de la pédagogie et de la prévention », insiste Julien Duressay.

Le Pigeonnier sera donc la première plage sans tabac du département. Un plus en matière de communication. Fumer ou non sur la plage reste une question de respect. Si l'interdiction n'est pas nécessaire pour comprendre qu'un fumeur ne devrait pas allumer de cigarette alors que des enfants jouent par exemple juste à côté de sa serviette, de temps en temps cette règle de bonne conduite est bafouée. Malheureusement.

« Il ne s'agit pas de sanctionner à tout va mais de faire de la pédagogie et de la prévention. »